

# История ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА РОССИИ

---

МИР ПОСЛЕ ВОЙНЫ:  
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОБЩЕСТВО  
В 1945—1950-е гг.

Том 3 Книга 4

ИСТОРИЯ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА РОССИИ

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК  
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

Институт истории, археологии и этнографии  
народов Дальнего Востока

RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES  
FAR EASTERN BRANCH

Institute of History, Archeology and Etnography  
of the Peoples of the Far East

Библиотека

МИР ПОСЛЕ ВОИНЫ:

ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОБЩЕСТВО  
В 1945–1950-Х ГГ.

Под общим редактором  
доступ к цифровым коллекциям

Описательная система  
доступа к цифровым коллекциям



Надимова  
Лилия  
2009

# История ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА РОССИИ

# История ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА РОССИИ

Том 3

Книга 4

МИР ПОСЛЕ ВОЙНЫ:  
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОБЩЕСТВО  
В 1945—1950-е гг.

Под общей редакцией  
доктора исторических наук В.Л. Ларина

Ответственный редактор  
доктор исторических наук А.С. Ващук



Владивосток  
Дальнаука  
2009

С-3101-4408-2-87У 10021

УДК 947.086 (571.6)

*Авторы:*

д.и.н. А. С. Ващук, к.и.н. С. Г. Коваленко, к.и.н. Е. Н. Чернолуцкая, к.и.н. В. А. Туров, к.и.н. Б. М. Афонин, к.и.н. Г. П. Белоглазов, к.и.н. Е. В. Васильева, к.и.н. С. А. Владисов, к.и.н. С. М. Дударёнов, к.и.н. Л. А. Крушинова, к.и.н. В. Г. Макаренко, Э. В. Осипова, к.и.н. Ю. Н. Поповичева, д.и.н. Е. А. Поправко, к.и.н. Г. Н. Романова, к.и.н. Н. П. Рябченко, Е.Ю. Селезнёва, к.и.н. М. Б. Сердюк, к.и.н. А. В. Фролов

Мир после войны: дальневосточное общество в 1945—1950-е гг. / Под. общ. ред. В.Л. Ларина; отв. ред. А.С. Ващук. — Владивосток: Дальнаука, 2009. — 696 с. — (История Дальнего Востока России. Т.3. Кн.4). ISBN 978-5-8044-1016-3

Эта монография — продолжение фундаментального издания по истории российского Дальнего Востока — посвящена важнейшей проблеме отечественной истории — развитию советского общества, в том числе дальневосточного, после окончания Второй мировой войны. Впервые в исторической литературе удалено внимание комплексу аспектов, связанных с выходом дальневосточного общества из тяжёлой войны. Показаны внешне- и внутриполитические и экономические факторы изменения регионального социального пространства. Проанализированы особенности демографического развития региона с учётом послевоенной модели естественного воспроизводства, добровольных и принудительных миграций, специфики формирования населения Дальнстроя Магаданской области, а также вновь присоединённых территорий Южного Сахалина и Курильских островов. Раскрыта роль материально-бытовых условий в формировании образа жизни различных социальных групп, в том числе демобилизованных, репатриантов, городского и сельского населения, переселенцев, вольнонаёмных работников Дальнстроя. Исследованы геополитические факторы, общественно-политическая обстановка, формальные и неформальные связи, условия проживания населения на данной территории, показаны яркие исторические фигуры на фоне дальневосточных реалий. Освещено проведение фискальной политики государства в регионе в контексте распределительных социальных отношений, проанализирована криминальная ситуация. Уделено внимание взаимоотношениям общества и власти, реакции населения (включая криминальные проявления) на знаковые события. Раскрыто состояние духовно-культурной среды регионального общества сквозь призму таких факторов, как идеология, образование, наука, религия, театры, музеи.

**Ключевые слова:** Дальний Восток, советское общество, мир, культура, религия, популяция, мобилизация, идеология, регион, управление.

*Редакторы:*

д.и.н. В. Л. Ларин, д.и.н. А. С. Ващук, к.и.н. Е. Н. Чернолуцкая, д.и.н. Л. И. Галлямова, д.и.н. С. М. Дударёнов, к.и.н. Б. М. Афонин, к.и.н. Г. П. Белоглазов, к.и.н. Ю. Н. Поповичева, к.и.н. Л. А. Крушинова

*Рецензенты:*  
д.и.н. Э. В. Ермакова, д.и.н. Л. А. Моисеева, к.и.н. З. А. Ковалёва

Утверждено к печати Учёным советом Института истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН

ISBN 978-5-8044-1016-3

© Институт истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН, 2009

# History of the RUSSIAN FAR EAST

Vol. 3

Part 4

## THE WORLD AFTER THE WAR: THE FAR-EASTERN SOCIETY IN 1945—1950's years

Editor-in-Chief  
by Doctor of Historical Sciences V.L. Larin

Executive Editor  
Doctor of Historical Sciences A.S. Vaschuk



Vladivostok  
Dalnauka  
2009

*The authors:*

A.S. Vashchuk, S.G. Kovalenko, E.N. Chernolutskaya, V.A. Turnev, B.M. Afonin, G.P. Beloglazov, E.V. Vasileva, S.A. Vlasov, S.M. Dudaryenok, L.A. Krushanova, V.G. Makarenko, E.V. Osipova, Yu.N. Popovicheva, E.A. Popravko, G.N. Romanova, N.P. Ryabchenko, E.Yu. Selezneva, M.B. Serdyuk, A.V. Frolov

**The world after the war: the Far-Eastern Society in 1945—1950's years / Editor-in-Chief V.L. Larin; Executive Editor A.S. Vashchuk.** — Vladivostok: Dalnauka, 2009. — 696 p. — (History of the Russian Far East. Vol. 3. Pt.4). ISBN 978-5-8044-1016-3

The monograph is a continuation of the basic edition on history of the Russian Far East, it is devoted to the most important problem of the Russian history, connected with development of the soviet society on regional level in framework of the Far East after finishing the Second World War. For the first time in historical literature, the authors' attention is focused to complex of aspects connected with going out Far-Eastern society from exhausting war. Foreign- and internal political and economic factors of change of regional social space are shown in the book. There analyzed peculiarities of the regional demographic development taking into account the post-war model of reproduction of the population, voluntary and forced migration specificity of forming population in Dal'stroy, role of material factors and condition life in formation of mode of life of different social groups, including demobilized, repatriates, urban and rural population, settlers, civilian of Dal'stroy' / Magadanskaya oblast and also annexed territory of South Sakhalin and Kuril islands. The role of benefits and conditions of life in forming mode of life of different social groups, including ex-servicemen, repatriates, urban and rural population, settlers, civilians of Dal'stroy' is researched. Geopolitical factors, social and political situation, formal and informal connections, economic factors of inhabitation on this territory are researched, the outstanding historic figures are shown against the background of Far-Eastern reality. The monograph elucidates the problem of realization of fiscal policy in this region in context of distributive social relations. There also analyzed the criminal situation in the region. The authors pay considerable attention to interrelation between society and power on example of socio-political moods and reaction of population including criminal elements) on sign events. State of mental and cultural environment of the Far-Eastern society from the point of view of such factors as: ideology, education, science, religion, theaters, museums is uncovered.

**Key words:** Far East, soviet society, peace, culture, religion, population, mobilization, ideology, region, government.

*The editorial board:*

V.L. Larin (Editor-in-Chief, Doctor of Historical Sciences), A.S. Vashchuk (Executive Editor, Doctor of Historical Sciences), E.N. Chernolutskaya, L.I. Gallyamova (Doctor of Historical Sciences), S.M. Dudaryenok (Doctor of Historical Sciences), B.M. Afonin, G.P. Beloglazov, Yu. Popovicheva, L.A. Krushanova

*Reviewers:*

E.V. Ermakova (Doctor of Historical Sciences), L.A. Moiseeva (Doctor of Historical Sciences), Z.A. Kovaleva (Candidate of Historical Sciences)

The book is printed on decision of Academic council of Institute of History, Archeology and Ethnography of the People of the Far East FEB RAS.



ISBN 978-5-8044-1016-3

© Institute of History, Archeology and Ethnography of the Peoples of the Far East FEB RAS, 2009

ИСТОРИОГРАФИЯ

многие годы находят интереса у широкой публики и восторгованием. Изданные в 1980-х годах «Истории Дальнего Востока» и «Истории Сибири» получили высокую оценку как от научного сообщества, так и широкой публики. Изданные в 1980-х годах «Истории Дальнего Востока» и «Истории Сибири» получили высокую оценку как от научного сообщества, так и широкой публики. Изданные в 1980-х годах «Истории Дальнего Востока» и «Истории Сибири» получили высокую оценку как от научного сообщества, так и широкой публики. Изданные в 1980-х годах «Истории Дальнего Востока» и «Истории Сибири» получили высокую оценку как от научного сообщества, так и широкой публики.

## ПРЕДИСЛОВИЕ

Настоящая книга является результатом фундаментального проекта по истории Дальнего Востока России, осуществляемого в ИИАЭ ДВО РАН с середины 1970-х годов. В конце 1980-х были опубликованы первый и второй тома «Истории Дальнего Востока», предложившие читателям самое полное на тот период изложение истории этого региона вплоть до 1917 г. Подготовка третьего тома, посвященного советскому периоду истории Дальнего Востока, растянулась на много лет и пришлась на разные периоды жизни нашего Отечества: интенсивное развитие региона и науки в 70-х, застой 80-х, кризис, системные политические и экономические преобразования и социокультурные изменения в 90-е гг. XX в. Менялся авторский коллектив, обновлялась методология исследований, складывались новая система взглядов, приходило иное понимание происходивших в обществе процессов. В результате только в 2004 г. была издана первая книга 3-го тома, посвященная периоду революций 1917 г. и гражданской войны, а сейчас мы предлагаем на суд читателей 4-ю книгу 3-го тома, посвященную послевоенному периоду истории СССР.

Сегодня гуманитарии и обществоведы усиленно пытаются понять причины, содержание и этапы, современного системного кризиса в России, найти способы и пути его преодоления. В этих условиях закономерно обострился интерес учёных к социальной проблематике. Обретение исторического опыта и понимание человеком созданного им общественного мира цепны в каждую эпоху (это в целом относится ко всему советскому периоду), но есть этапы, значимость которых особенно весома для осмысления истории. К таковым можно с полным основанием отнести период 1945—1950-х гг. В эти годы на послевоенном Дальнем Востоке обнажился целый ряд глубочайших социальных противоречий, в обществе происходили и переплетались различные явления. Чувство победы над внешним врагом было пронизано трагедией войны. В обществе царили бедность,

## ОГЛАВЛЕНИЕ

Предисловие .....	7
Историография и методология исследования.....	9
<b>Глава 1. Политические факторы изменения регионального социального пространства .....</b>	<b>35</b>
1.1. Общественно-политическая обстановка на Дальнем Востоке.....	35
1.1.1. Особенности политической ситуации и управления в регионе в первое послевоенное десятилетие .....	35
1.1.2. Изменения во взаимных отношениях в СССР во второй половине 50-х гг. и их проявления на Дальнем Востоке.....	57
1.2. Внешнеполитические факторы формирования региональной политики.....	75
1.2.1. Советско-китайские отношения на Дальнем Востоке (1945—1959 гг.). Пограничное сотрудничество советского Дальнего Востока с северо-восточными провинциями КНР .....	75
1.2.2. Отношения СССР с США, Японией, КНДР, Республикой Корея и Вьетнамом .....	100
<b>Глава 2. Особенности демографического развития Дальнего Востока во второй половине 1940-х—1950-е гг. ....</b>	<b>123</b>
2.1. Естественное воспроизведение населения в регионе .....	126
2.2. Миграционные процессы .....	127
2.2.1. Особенности формирования населения Сахалинской области после присоединения Южного Сахалина и Курильских островов .....	128
2.2.2. Добровольные формы переселения на Дальний Восток .....	134
2.2.3. Трудный путь мигрантов .....	144
2.2.4. Принудительные миграции .....	151
2.2.5. Особенности демографической ситуации на Северо-Востоке (Дальнейший / Магаданская область) .....	163
2.3. Национальный состав населения и иностранные иммигранты в регионе в послевоенный период .....	180
2.3.1. Этнические группы российского происхождения .....	180
2.3.2. Выходцы из стран Восточной Азии .....	183
<b>Глава 3. Экономические условия развития дальневосточного общества .....</b>	<b>199</b>
3.1. Переход к послевоенным условиям хозяйствования и развитие промышленности на Дальнем Востоке .....	199
3.2. Развитие транспорта, строительства и связи .....	209
3.3. Аграрная сфера и проблемы обеспечения населения продовольствием .....	216
3.4. Производство товаров повседневного спроса. Проблема диспропорций и дефицита .....	225
3.5. Парадоксы времени: трудовая активность и проблемы дисциплины на производстве .....	231
<b>Глава 4. Материальное положение и послевоенный образ жизни дальневосточников .....</b>	<b>254</b>
4.1. Преодоление последствий войны и материальное положение населения региона в 1945—середине 1950-х гг. ....	254
4.1.1. Политика в области заработной платы .....	254

## ОГЛАВЛЕНИЕ

4.1.2. Политика цен в СССР и дефицит снабжения на местах .....	264
4.1.3. Специфика материального положения сельского населения .....	275
4.1.4. Демобилизация и её социальные последствия .....	282
4.1.5. Социально-бытовые условия .....	291
4.1.6. Здоровье дальневосточников и сфера здравоохранения .....	298
4.1.7. Особенности заработной платы и социально-бытовых условий вольнонаёмных Дальнестроя .....	304
4.2. Либерализация социальной политики и её последствия для населения во второй половине 1950-х гг. ....	316
4.3. Обустройство мигрантов .....	337
4.4. Тыловое обеспечение и быт военнослужащих .....	353
4.5. Налоги и займы как инструменты распределительно-нормированных отношений .....	362
<b>Глава 5. Общество и власть .....</b>	<b>402</b>
5.1. Социально-политические настроения населения в 1945—начале 1950-х гг. ....	402
5.2. Реакция жителей региона на события внутренней политики государства во второй половине 1950-х гг. ....	425
5.3. Криминальная ситуация как показатель отношений власти и общества .....	440
<b>Глава 6. Духовно-культурная среда и состояние общества на Дальнем Востоке ...</b>	<b>468</b>
6.1. Советская модель культуры .....	468
6.2. Высшее и среднее специальное образование .....	483
6.3. Наука и власть .....	502
6.4. Религия и дальневосточное общество .....	517
6.4.1. Власть. Российская Православная Церковь. Верующие .....	517
6.4.2. Религиозные организации и группы .....	538
6.5. Театр и театральное сообщество .....	565
6.6. Роль музеев в культурной жизни населения .....	591
<b>Глава 7. Коренные малочисленные народы Дальнего Востока. Особенности хозяйственно-бытового уклада и культуры .....</b>	<b>625</b>
7.1. Общественно-политические процессы .....	625
7.2. Социально-демографические процессы .....	634
7.3. Социально-экономическое развитие .....	638
7.4. Бытовые условия и материальное положение .....	650
7.5. Народное образование и культура .....	653
<b>Заключение .....</b>	<b>661</b>
<b>Приложение. Справка об административно-территориальном делении Дальнего Востока СССР в середине 1940-х—1950-е гг. ....</b>	<b>671</b>
<b>Именной указатель .....</b>	<b>673</b>
<b>Географический указатель .....</b>	<b>683</b>

## CONTENT

Introduction .....	7
Historiography and of the methodology of research .....	9
<b>Chapter 1. The political factors of changing the regional social space .....</b>	<b>35</b>
1.1. The socio-political situation in the Far East .....	35
1.1.1. Peculiarities of political situation and government during the first post-war decade .....	35
1.1.2. Changes in power relations in the USSR in the second half of the 50s and its displays in the Far East .....	57
1.2. Foreign political factors of forming the Far-Eastern regional policy .....	75
1.2.1. The Soviet-Chinese relations in the Far East (1945—1959). The frontier collaboration of the soviet Far East with north-eastern provinces of China .....	75
1.2.2. The relation of the USSR with the USA, Japan, Democratic People's Republic of Korea, Republic of Korea and Vietnam .....	100
<b>Chapter 2. Peculiarities of demographic development of the Far East in the second half of 1940—1950's .....</b>	<b>123</b>
2.1. The natural reproduction of the population in the region .....	126
2.2. Migration processes .....	127
2.2.1. The specificity of forming population of the Sakhalin district after re-joining of the South Sakhalin and Kuril Islands .....	128
2.2.2. The voluntary forms of migration in the Far East .....	134
2.2.3. The difficult way of migrants .....	144
2.2.4. The forced migration .....	151
2.2.5. Peculiarities of demographic situation in the North-Eastern (Dal'stroy'/ Magadanskaya oblast) .....	163
2.3. National structure of the population and foreign immigrants in the Far East in the post-war period .....	180
2.3.1. The ethnic groups of the Russian origin .....	180
2.3.2. The ethnic groups from East-Asian countries .....	183
<b>Chapter 3. The economic conditions of the development of the Far Eastern society .....</b>	<b>199</b>
3.1. The transition to post-war conditions of management and development of industry in the Far East .....	199
3.2. Development of transport, building and communication .....	209
3.3. Agrarian sphere and problems of providing the population with food .....	216
3.4. Production of goods of daily demand. The problem of disproportion and deficit .....	225
3.5. Paradoxes of Time: the labour activity and problem of discipline in manufacture .....	231
<b>Chapter 4. The material standing and postwar mode of life of the Far-Eastern population .....</b>	<b>254</b>
4.1. Overcoming of consequences of the war and material standing of the Far-Eastern population in 1945—the middle of 1950's .....	254
4.1.1. The wage policy .....	254
4.1.2. Price policy in the USSR and deficit of supply in the provinces .....	264
4.1.3. Specificity of material standing of the rural population .....	275
4.1.4. The demobilization and it's social consequences .....	282

## CONTENT

4.1.5. The social conditions .....	291
4.1.6. The health of the Far-Eastern population and sphere of public health .....	298
4.1.7. The peculiarities of the wage policy and social conditions of life civilian in Dal'stroy' .....	304
4.2. The liberalization of social policy and it's consequences for Far-Eastern population in the second half of 1950's .....	316
4.3. The adaptation of migrants .....	337
4.4. The rear security and life of service-men .....	353
4.5. Taxes and State loans as instruments of distributive relations .....	362
<b>Chapter 5. Society and power .....</b>	<b>402</b>
5.1. Social political mood of the population in 1945—the beginning of 1950's .....	402
5.2. Reaction of the Far-Eastern population on events of internal State policy in the second half of 1950's .....	425
5.3. Criminal situation in the region as showing of interrelation of power and society .....	440
<b>Chapter 6. Spiritual and cultural environment and state of society in the Far East .....</b>	<b>468</b>
6.1. The Soviet model of culture .....	468
6.2. The high and secondary technical education .....	483
6.3. The science and power .....	502
6.4. The religion and Far-Eastern society .....	517
6.4.1. The State power. The Russian Orthodox Church. Believers in the Far East .....	517
6.4.2. Religious organizations and groups .....	538
6.5. The theatre and theatre association .....	565
6.6. Role of museums in cultural life of the region .....	591
<b>Chapter 7. The aboriginal population of the Far East. Peculiarities of economy, mode of life and culture .....</b>	<b>625</b>
7.1. The socio-political processes .....	625
7.2. The socio-demographical processes .....	634
7.3. The socio-economic development .....	638
7.4. The conditions of life and financial standing .....	650
7.5. The education and culture .....	653
<b>Conclusion .....</b>	<b>661</b>
<b>Appendix. The information about administrative and territorial division of the Far East of the USSR in the middle of 1940's—1950's .....</b>	<b>671</b>
<b>Name index .....</b>	<b>673</b>
<b>Geographical name index .....</b>	<b>683</b>